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ПОКРЫТИЙ НА ОСНОВЕ МОДИФИЦИРОВАННЫХ  

ПОРОШКОВЫХ ПОЛИЭФИРНЫХ КРАСОК 
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Институт общей и неорганической химии Национальной академии Беларуси, ул. Сурганова, 9/1, 220072, г. Минск, Беларусь  

Цель работы — исследовать влияние модификаторов и смесей экологически чистых (не содер-

жащих соединений хрома и свинца) антикоррозионных пигментов (АКП) на условия формирования, 

структуру и антикоррозионные свойства покрытий на основе порошковых полиэфирных красок. 

В работе установлено, что модификация наполнителя (введение хемосорбирующегося аминного 

модификатора-ОДА, смесей антикоррозионных пигментов), температурные режимы отверждения 

(160–200 ºС) позволяют направленно регулировать скорость диффузии, проницаемость агрессивных 

реагентов в материал покрытий и защитные свойства покрытий. В сравнении с контрольным об-

разцом, введение в состав композиций ОДА приводит к уменьшению в 3–4 раза скорости диффузии и 

проницаемости раствора хлорида натрия в материал покрытий, а также позволяет снизить тем-

пературу отверждения покрытий с 200 ºС до 170 ºС. Показано, что модификация композиций сме-

сью АКП существенно увеличивает стойкость покрытий к воздействию влаги, статическому дей-

ствию воды, 3%-ному раствору хлорида натрия, соляному туману. Для композиций, содержащих 

АКП, при длительности испытаний в растворе хлорида натрия в течение 3000 ч сохраняется це-

лостность покрытий, адгезионная прочность, твердость, прочность на удар. Для контрольных об-

разцов (при прочих равных условиях) целостность покрытий сохраняется лишь при экспозиции в 

растворе хлорида натрия 1000 ч, при этом прочность покрытий при ударе снижается на 80%. По-

казано, что покрытия, содержащие АКП, обеспечивают стойкость к соляному туману не менее 

1450 ч (при условии распространения коррозии от надреза менее 1 мм) и более высокую сохранность 

физико-механических свойств, чем контрольные образцы. Для контрольного образца, не содержаще-

го АКП, с увеличением длительности испытаний покрытий к действию соляного тумана до 1450 ч 

коррозионная стойкость покрытий уменьшается: наблюдается рост величины распространения 

коррозии от надреза до 2,5 мм и снижение адгезионных в 2 раза и прочностных свойств на 87%. В 

результате исследования разработаны составы полиэфирных порошковых красок для эффективной 

защиты металла при эксплуатации в средах с высокой коррозионной активностью С4–С5. 

Ключевые слова: порошковые полиэфирные краски, тангенс угла диэлектрических потерь, структура, ан-

тикоррозионные свойств, соляной туман. 
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The aim of the work is to study the influence of modifiers and mixtures of environmentally friendly (not 

containing chromium and lead compounds) anticorrosion pigments (AP) on the formation conditions, struc-
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ture and anticorrosion properties of coatings based on polyester powder paints. 

It was established that the filler modification (introduction of a chemisorbable amine modifier-ODA, 

mixtures of anticorrosive pigments) and curing temperature regimes (160–200 ºС) make possible to control 

diffusion rate, permeability of aggressive reagents into the coating material and protective properties of the 

coatings. In comparison with the control sample the introduction of ODA into compositions leads to a 3–4 

fold decrease in the diffusion rate and permeability of the sodium chloride solution into the coating material 

and also makes it possible to reduce the curing temperature of the coatings from 200 ºС to 170 ºС. It is 

shown that the modification of compositions with a mixture of AP significantly increases the resistance of 

coatings to moisture, static action of water, 3% sodium chloride solution, salt fog. For compositions contain-

ing AP with a duration of tests in a sodium chloride solution for 3000 h, the integrity of the coatings, adhe-

sion strength, hardness, and impact strength are preserved. For control samples (ceteris paribus) the integri-

ty of the coatings is maintained only when they are exposed to a sodium chloride solution for 1000 h, while 

the impact strength of the coatings is reduced by 80%. It is shown that coatings containing AP provide re-

sistance to salt fog for at least 1450 h (provided that corrosion spreads from a notch less than 1 mm) and a 

higher preservation of physical and mechanical properties than control samples. For a control sample that 

does not contain AP with an increase in the duration of testing coatings to the action of salt fog up to 1450 h, 

corrosion resistance of coatings decreases. The value of corrosion propagation from a notch increases to 

2.5 mm. Adhesive properties decrease by 2 times. Strength properties decrease by 87%. As a result of the 

study compositions of polyester powder paints for effective protection of metal during operation in environ-

ments with high corrosivity C4–C5 were developed. 
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